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树医生走红
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草木无言，无论是乡村还是都市，只要有新的建设，最先被牺牲掉
的就是树，仿佛树毫无价值。只有等到水土流失、空气污染、景观破碎
时，人们才会回头想到树是地球之肺的珍贵，但10年树木，追悔莫及。

保护树木的呼声在台湾已喊了多年，还有民间团体发起各种护
树活动，有人面对建筑工地的电锯日夜守在树上。只是，民间的力
量仍然微弱，毁树消息不断从各地传来：台南芒果树林被砍，南投
路边上千棵樟树被水泥封死，台北建筑工地的老树朝不保夕……有
识之士指出，只有法规加专业，才能救树木之即倒。

台湾虽有《森林法》，但只保护山区森林，乡村、城市的树木保护
无规可依，比如台南芒果树林被毁，虽然批评声不断，市长也表“震
怒”，也只能给玉井区区长记过一次后，不了了之。此外，树木管理
单位不一，责权不清。“农委会”管森林，城市行道树由公园路灯管理处
主管，老树又归文化局管，但文化局的上级单位却没有管树的权限，
一旦民间护树团体与开发商或政府工程产生争议，往往旷日持久难
有了断，不仅引起社会纷争，也令不少老树最后还是命丧工地。

因此，曾任台“环保署副署长”的“立委”邱文彦提案修法，
目前已初审过关，他希望在今年通过。如果新规通过，将来台湾不
管是都市还是乡村，只要是公告受保护的树木，都要原地保留，如
需要移植，必须公开让居民参与，并召开树木保护审议会通过，如
未经主管机关许可砍伐、移植甚至修剪破坏树木，可处12万元 （新
台币，下同） 至60万元罚款。

虽说原地保留是原则，但树也难免要为建设让路，一旦需要移植
或者护理，专业便显现出重要性。原台北松山烟厂因建设于去年4月
移树，结果树死了一半，引发护树联盟新一轮抗议。专业人士指出，
4月老树发芽，正需营养，此时移树伤根，难免伤其元气，难以回天。

为避免无知伤树，台“农委会”宣布今年上半年将成立首家
“树木医院”，持证上岗的树医生才能替树修剪、除虫、移植。树医
生待遇不错，起薪最少 4万元，但人才奇缺，去年举办首次证书考
核，只有7人过关，现在全台湾仅有11位合格的树医生。此前，“农
委会”成立了“树木医学中心”，在网上开办“问诊”业务，虽然能
提供咨询与诊断，但也因人手不足不能派人到场解决问题。因此，
当台东那棵因为与金城武一同入境而出名的金城武树被台风吹倒
后，还要从日本请来专业人士救树。台北大安森林公园在植树节栽
的樟树迟迟长不大，也是请日本树医到场松土、填有机物改变土壤
结构后才解决了问题。

“农委会”认为台湾的树医培养起步已晚，落后于日本、新加坡
和香港地区10年，此次一定要办好树木医院，建立树医队伍，将来
在全台各地设立“树木健检中心”，有需要者只要打个电话挂号交费，
树医就会上门，解决树木的疑难杂症。如遇到护树与建设的冲突，须
由树医出面评估树木能否移植、移植何地，并负责移植的监督与护理。

两会期间，“自由行”成为香港
人大代表绕不开的热点话题。

自由行对香港经济贡献有目共
睹，但也确实存在困扰，应该先收集
数据，了解真实情况，严格区分“水
货客”和游客，不可乱下药。有人刻
意将“自由行”、“一签多行”、“水货
客”、游客等混为一谈造成混乱，从而造成很多内地旅
客被无辜谩骂，这种行为全世界少有，是蠢蛋的做法。

——郑耀棠

自由行要继续行！但究竟该如何在矛盾中继续
行？香港地方不大，容量有限，可以设置游客限额，
按照实际旅客容量来逐步开放；可在落马洲、西部通
道等建立购物区，香港人在此开店卖日用品方便内地
游客购物。

——刘佩琼

两地旅游部门按照循序渐进的原则，适时控制签
发证件和签注的节奏，弹性安排内地游客访港时间。

——卢瑞安

不是限制自由行，反而还应该多开放一些内陆城
市。应适当收紧深圳的一签多行，加强对一签多行旅
客中水货客的出入境监管和检查。水货客中香港人、
深圳人各占一半，应拿出政策遏制他们合作倒卖的行
为。

——张铁夫

内地游客成为全球各地争夺的对象，香港绝不能
赶客。要解决香港承受力不足的问题，特区政府应该
立即启动兴建边境购物城，改善接待和疏导旅客的配
套措施。

——马豪辉
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NG是英文NO GOOD （不好） 的缩
写，近日，台湾新北市居然推出“NG丑蔬
果”品牌，并设立“NG 市集”，传播“我
很丑，可是我很好吃”的概念，给长相不
佳的蔬菜水果上桌的机会，减少浪费，也
增加农民收入。

据《中国时报》报道，台湾农
民在收成时就依蔬菜水果的外形分
类，一般分3级，大约有一至三成
的产品因外观不佳或有磕碰而被扔
掉。新北市特产桶柑去年共结果
756吨，因外观丑未进入流通市场
的有近百吨。但台湾农业部门提示
消费者，外观并不代表品质，也不
影响口感和营养，在市场不要只以
貌取食，比如弯黄瓜、短萝卜等，
口味一点不会差，而且还可能是天
然生长的，农药污染更少。

消费观念不会一夕改变，于是，台湾农业部门鼓励农民别放弃长相丑的
蔬果，建议以少三成的价格出售，农业部门负责联系在超市设立“NG 丑蔬
果”专柜，并建立“NG市集”特卖，卖蔬果的同时，也引导消费者将这些蔬
果榨汁、腌渍，提供试吃，加强“我好丑，可我很好吃”的说服力。如果

“NG”品牌在市场站住脚，一方面增加了农民的收入，一方面减少了消费者
的支出，也提升了全社会爱惜食物的观念，可谓多赢。

还有一条食品新闻是，台湾主管部门公告今年6月1日起，如食品和食品
添加物有转基因原料必须标示清楚，标示字体长度和宽度不能小于5毫米。如

业者不依规定标示，将依“食安
法”罚款 3 万元 （新台币，下同）
到 300 万元，标示不实开罚 4 万元
到400万元。
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进 口 新 娘

别叫我外籍新娘别叫我外籍新娘
台湾“公共电视”曾拍摄电视连续剧

《别再叫我外籍新娘》。图为参加演出的来自
越南的外籍配偶。

虹 文虹 文

台湾人口迅速老化，从 2015年起，15岁到 65岁的人口将以
每年减少18万人的速度下降，一方面劳动力减少，一方面越来越
多老年人失去自理能力，需要长期照顾。现在台湾长期照顾老人
的劳力八成来自印尼，但印尼政府已经宣布，将在5年内停止女
性劳工出口，今年已中止派往中
东地区，接下来将中止新加坡和
台湾、香港地区。《联合报》 近
日发表文章指出，这将造成台湾
长期照顾人力严重短缺，如果有
关部门再不重视，将会给很多家
庭带来困难。

长期照顾失去自理能力的老
人已经成为许多家庭的难题，台
湾目前有 280 万以上的老年人
口，其中 75 万人失去自理能力，他们家人的生活也因此受到影
响。现在，社会急需建立长期照顾的配套措施，让病人和家属拥
有面对衰老、疾病、失智时的帮助，而不是丧失生活质量。

但是，保障老人受到照顾需要制度，台湾舆论指出，台湾
现在没有长期照顾的法规，更谈不上财务拨款和有关机构的设
立与监管，究其原因，行政机关缺乏魄力，立法机构怠忽职
守，长期照顾法案在“立法院”备受冷落，送进去 1 年多没有
下文。政治人物只想着 2016 年权落谁家，法案能否在今年顺利

通过并不乐观。可一旦十七八万的印尼护工在两年后离
台，他们留下的工作由谁承担？

近日，台当局宣布开放越南护工来应对，但只一味
依赖外来看护也会造成新的问题，一是无法提供不同家
庭长短期用工的多元需要；二是台湾本地劳动力无法进
入市场；三是图简便贪便宜的做法无法提升服务质量。

外籍护工语言不通，也缺乏专业训练，承担吸痰、换导尿管等护
理任务时往往力不从心，更不能帮助老人缓解老化。现在台湾不
少家庭雇佣外籍看护后，凡事由外佣代劳，老人原本能自理的日
常活动、社会参与、语言能力等反而退化，无微不至的照顾反而

造成“失能长寿”。
因此，舆论指出还是要“自己的老人自己顾”，加强台湾本

地护工的训练，推动小区、居家长期照顾，小区照顾中心提供日
托、三餐、复健、上门服务等，让老人在子女上班时有人照顾，
还能与人互动，日子过得更有质量，争取“只有临终前的两星
期，才躺到床上过日子”。本地照顾体系与外籍看护互补，才能
使台湾的长期照顾健康发展，避免台湾成为“长寿但失能的老人
岛”。

养老难题——

失能长寿要不要？

台东池上乡田间小道的行道树成为风景，吸引各地游
客来此骑行度假。

大树成为景点

小 夏

本周，两岸都在庆祝妇女节，台北
市为此举办了不少活动，但市长柯文哲
在出席“性别议题公共论坛”时脱口而
出：“台湾不是有很多外籍新娘吗？都已
经进口30万了。”台下听众一片哗然，当
即有人用惊讶的语气询问：“进口”？柯
文哲不改口：“对啊。”有女听众愤而向
在场媒体指责柯不尊重女性：“是在卖猪
肉吗？”

“进口新娘”引起台湾社会批评，但
柯文哲声称没有恶意，有网友表示，没有
恶意更可怕，说明这已经是他根深蒂固的
思想了。有外籍配偶表示，选前柯讲过 N
遍“新住民的权益”，当选了就说我们“进
口来的”……对于狡猾的政治人物，选前

不要轻信，选后不要随便原谅，用好自己
的选票。

一位大陆配偶投书 《联合报》：《柯
市长唤醒我们的痛》。文章说，3月8日是
我们妇女的节日，但看到柯市长的“进
口”说，有点快乐不起来，因为开启了
我一些尘封已久不愉快的记忆。我就是
柯市长口中所谓“进口”来的，初嫁来
台湾时，碰到邻居，听的最多的问话
是：“小姐你从哪里来？你老公花多少钱
买你来的？”这些话像针直击我的心脏，
痛得我真不知该怎么回答才好……

署名沈宗谕的网友留言说：虽然台
湾社会歧视外籍配偶不是新鲜事了，但
从一个地方首长口中讲出来，太过刺耳！

丑

3月 10日，台湾阿里山为期 1个月的花
季启动，樱花、茶花相继盛开。图为游客在
细雨中欣赏樱花。 中新社发


